

Juan Rafael Mora

A los costarriqueños de buena voluntad

Se trató de levantar el espíritu público con el objeto de que coadyuvase ampliamente a la erección de una estatua al reformador de la Enseñanza Nacional, don Mauro Fernández, y la tentativa fué fructuosa. Sea enhorabuena, y felicítense mutuamente los costarriqueños de haber respondido digna y oportunamente al noble llamamiento.

Ya que de eregir estatuas se trata, ya que se desea perpetuar ostensiblemente a los ojos de las generaciones la egregia memoria de los patriotas que gallardamente lucharon por el bienestar de la República, tienen los costarriqueños la obligación de saber lo que es de justicia, y unidos en una sola voluntad tienen el deber de ejercerla.

Sea enhorabuena, Mauro Fernández; pero, y Juan Rafael Mora? ¿Acaso vale menos el que redimió con su espada el Honor y la Libertad de esta y demás repúblicas de Centro América?

Mármol blanco, color de las almas infantiles que él iluminó de suaves resplandores, al noble reformador de la Enseñanza. Bronce, color de armas reventoras, de incendios libertadores, al caudillo invicto del cincuenta y seis y cincuenta y siete. Mármol al que lidió brillantes combates en las aulas y los cerebros. Bronce al que los lidió sangrientos y fecundos en los campos de batalla. Mármol al que obtuvo triunfos entre el cantar risueño de los niños de Costa Rica, por los cuales laboró arduamente, bronce al que los obtuvo entre el silbido siniestro de las balas bucaneras, contra las que puso su pecho valeroso. Mármol al hijo preclaro de Minerva, pero también, bronce al heroico hijo de Marte y de la Libertad.

FEDERICO MADRIZ

Burla burlando

Y dale con las bravatas y revoluciones que tienen en tal tensión de nervios a los ciudadanos, que cualquier grito interrumpe nuestra tranquila y apacible vida. Ganando poco, pero gozando mucho; entre sustos y sonrisas vamos pasando la crisis política sin que reciba el menor deterioro nuestra pobre humanidad.

Ellos en cambio... ellos sí; siempre amenazando, insultando y protestando y nosotros gozando y el Gobierno triunfando.

**

Que verifica su primera reunión el Partido Republicano, baluarte y sostén del Gobierno, que es imponente manifestación y fiel exponente de la inmensa mayoría que en aras del patriotismo apoya el actual orden de cosas? y mientras nosotros contemplamos nuestro triunfo, la oposición se va desgranando y don Cleto atajando, y el Doctor viajando y el civilismo llorando, y nosotros claudicando, pero triunfando y ellos siempre vociferando.

**

Que reparte el anciano apóstol de la oposición, el de las quejas lastimeras, sus hojas de «extraño lacónismo» pequeños paréntesis de lo mucho que tiene que escribir y el pueblo las va leyendo y se va aburriendo y poco a poco se va durmiendo y don Zenón sufriendo y nosotros siempre sonriendo...

**

Que el doctor se va del país en busca de mejores aires y mejores especialistas y nosotros con nuestras huestes listas reforzadas con civilistas y duranistas, mientras que la oposición va fracasando y nosotros aprovechando y Pelico gozando y el Gobierno triunfando y ellos viciferando.

**

Y no vaya a creerse que el Gobierno fuerza a

nadie, todos llegan por su espontánea voluntad, por más que ellos echen la culpa a Pelico

Si continúan las lamentaciones le aconsejamos al señor Ministro de la Guerra, les conteste como el yumequita del cuento, en la forma que le aconsejamos, pero antes, le haremos conocer el cuento:

En Limón, un negro se propuso explotar el negocio de la «Leche» que según las malas lenguas se la compraba a Carlos Saborío Y.; así pues, nuestro negrito sentó plaza de lechero; pero para distribuirla necesitaba de un rocicante y como no tenía dinero tuvo que tratar el único «ruco» que al crédito le vendían, todo lleno de mataduras y con muy malos aperos.

Salió. El primer día llegó al Hotel Siglo XX, y le exigieron que subiera la leche al segundo piso. Las moscas en actitud de imponente manifestación y posándose sobre las mataduras, acosaban al animal y éste dispuso para ponerse a salvo, partir en carrera rajada, (peor que la de Vargas Calvo la noche que hizo su debut el orador «cloaca») atropellando a cuantos encontraba, dejando en el camino los tarros, el aparejo y un manantial de leche.

Recogido el caballo por la policía, se averiguó que era del «Yumequita». Lo hicieron preso y puesto a la orden del agente de policía; éste le exigió que si no daba una explicación satisfactoria, pagaría 25 colones de multa, y el negrito dió su disculpa del modo siguiente:

Mi se kiana Alexander Yon Poket Culí. Comparación poniendo, Ud. caballo siendo, moscas su rabo picando, Ud. salir corriendo, la sincha reventando, tarros y aparejo botando, la leche se regando y la gente atropellando. ¿Qué culpa yo teniendo?

El agente no pudo menos que reírse y poner en libertad al improvisado lechero.

Cabe aplicar la contestación al trío de «La República» que se quejan que las huestes se les desgranaron por culpa de Pelico, diciéndoles:

Comparación poniendo. Cuando Uds. gobernando, un grande tiranos siendo, ahora Uds. abajo estando, por estar vociferando, a Durán gurbia punteando, él del país salir huyendo, la fusión abandonando. Yglesias quedar llorando Uds, teta perdiendo, la gente protestando, nuestras filas aumentando ¿Qué culpa yo teniendo? Y si no se convencen y aceptan la disculpa por lo menos «Canito» dirá ¡«Por Dios que sí!»

SILVESTRE SELVA

De Heredia

Se reorganizó la Directiva del Partido Republicano en la ciudad de Heredia y fueron nombrados como presidente efectivo don Tranquilino Sáenz y como secretario don Ernesto González. Daremos a conocer todos los demás miembros de la Directiva en el siguiente número.

Cosas de Santa Cruz

Usted no me conoce, pero yo sí le conozco a usted y al jocoso «Ginesillo», a este Ginesillo que goza porque está arriba y para él todo es risa. Yo aquí también gozo y me río a mandíbula batiente de estos pobres de aquí que están abajo como todos los de la llamada fusión, hej digo mal, de la oposición.

Son todos ellos unos energúmenos que risa me da sus vueltas y revueltas, y en resumen dan la vuelta y caen azul pero muy azules.

Bien para nosotros que la ola arrolladora republicana es como el mar o la bóveda que nos rodea. Yo, pobre mortal, que no tengo ni segundo pantalón, voy a lanzarme Candidato a la Diputación, puesto que un tal Arnulfo va de primer suplente en la papeleta contraria. Ahora sí que si Ginesillo

conociera al tal Arnulfo, se moría de risa, y yo que le conozco no puedo ni escribir estas líneas de risa, ¡ja! ¡ja! Ahora me acuerdo de este chascarrillo: «hay calvos burros pero burros calvos no los hay», y que bien le cae a este mi sujeto del cuento. Díje que lanzo mi candidatura, como hay Dios que es cierto.

Deme un lugarcito Mayor-ga Rivas o Alvarez H. que me paso, quiero ir a la Cámara a decirles cuatro sandeces, por Dios, demen lugar aunque sea tercer suplente! Arnulfo, Candidato a Diputado; hombre, qué cinismo! Pongan a Diego o Avelino que tal vez de resultado mejor. ¡Viva Arnulfo!

¡Viva el pobre comodín! Venganza nos da a los cruceños estas cosas, mejor nos pusieran de 1º suplente al Dr. Fiva (a) Melcocha que si pegara llegaría a la Cámara a hacer de las suyas, pobres mis adversarios y yo arriba. ¡Viva el Partido Republicano! ¡Viva el joven mandatario!

SIMEÓN

Santa Cruz, 25-Nov.-1915.

Un fuerte dolor en la cintura?

Pues, compre

YERBAS MEJICANAS

y frótesela

Agente, E. RAWSON

En nuestras filas

Los suscritos, mayores de edad, ciudadanos costarricenses en pleno ejercicio de nuestros derechos políticos, vecinos de Turricares, espontáneamente declaramos: que si bien por influencias extrañas de patronos y amigos que entienden más de asuntos de politiquerías que nosotros y a quienes seguimos de buena fe, adversando con todo empeño las tendencias del Partido Republicano, porque se nos hacía entender que dicha agrupación no aspiraba a otra cosa que a imperar para lucrar, habiéndonos desengañado de que no hay otros Judas más traidores a sus partidarios que aquellos que los mandan a votar por papeletas fusionadas, — como alquilar bestias de tiro — que es jugar con la dignidad ciudadana del individuo, nos adherimos al gran Partido Republicano.

Por mí y a ruego de Onofre Salas Soto, que no sabe firmar,

JUAN ALFARO AGUILAR

San José, 30 Nov. 1915.

Nuestras calles

Lamentable es el estado de muchas de nuestras calles de esta ciudad. Tenemos, por ejemplo, las calles sexta y doce Sur y la avenida doce Oeste entre, calles sexta y doce, en pésimo estado; esta última se encuentra intransitable, es decir la que corre frente al quebrador.

En el término de diez años, la Municipalidad ha gastado muchos millares de colones que tal vez pasan de un millón, sin resultados satisfactorios, con lo que pudieron haber hecho calles estables por largo medio siglo.

¿Por qué nuestro Municipio no hace un empréstito de 2 millones de colones para hacer las calles de piedra de plantilla como las hay en Guatemala?

El Municipio puede dar en cambio a los propietarios de aceras de piedra de plantilla ladrillo de cemento. Es, tá probado que este ladrillo es resistente y que con el agua se hace más sólido y no gasta tanto el calzado como las aceras de plantilla y son más lucidas.

Es bueno que Municipio que comienza a fungir en enero próximo, piense en esto que le dejamos indicado, pues las calles hechas de piedra de granito o plantilla son aseadas: ni lodo en el invierno y se prestan mejor para barrerlas.

N. E.

El terrible Malaquías

Yo también sigo contra don Malaquías, aquél que puso en pánico a los miembros de una Institución que él llamaba de «Economías» sí, de Economías, para él, porque pudo vender una casa a esa Institución que no vale mil colones y tal vez los darían si desde que la hipotecó hubiera sido cumplido en sus intereses que no cubrió. Razón tenía para conquistar adeptos con qué sostener una

Directiva que por muchos años fungió y que tenía la confianza en él, porque si fracasaba como fracasó... disponiéndose de su puesto y dejando por el suelo su honorabilidad y honradez que dice lo caracterizaba, estaba todo concluido. Así quiere figurar en la lista de diputados de un partido independiente, pero si figura es para figurar, nada más por figurar, porque no alcanzará jamás su triunfo, pues la Cámara desea llevar dentro de su seno a personas de reconocida probidad.

Me cuentan que don Rafael será electo diputado. Por qué don Rafael desea serlo, si anteriormente, siendo un brazo de don José Joaquín, instó a este para gobernar solo, diciendo que los diputados para nada servían?

No hay que hablar, don Rafael, porque Dios castiga, y crealo Ud. que el pueblo le negará su voto.

DOMITILLO

DICIEMBRE

1º

Miércoles

San Casiano, mártir

2

Jueves

San Eusebio, mártir

Protesta y adhesión

El insfrascrito ciudadano costarricense, hace constar que en atención a que el Jefe del partido civil en que ha militado ha entrado en combinaciones deshonrosas con el partido nacional en que militan los dioses ridículos del olimpo costarricense, nuestros contrarios, y en atención a que la última combinación inconsulta sólo tiene en mira combatir sistemáticamente los proyectos de leyes que el Ejecutivo ha presentado al Congreso Nacional sobre tributación fiscal, los cuales, por su alto fin consagran justicia y la equidad, desde hoy espontáneamente se separa de militar en el referido partido, y se adhiere al Republicano que acuerpa al Gobierno que preside el Licenciado don Alfredo González Flores.

ELÍAS SANABRIA

San José, Nov. 27 de 1915.

Luis Chaves Prado

Este conocido luchador, deseando dar mayor ensanche a su modesto negocio que tiene situado detrás de la Iglesia de la Dolorosa, en la casa de Mr. Chasse y en el anhelo de corresponder a la exitativa de su distinguida y numerosa clientela, ha abierto nuevamente su acreditada fábrica de siropes, con preparaciones de magnífica calidad, fitros especiales, limpieza, esmerada y rápida atención en el despacho de pedidos.

23 de Nobre. de 1915.

NOTA EDITORIAL

El reflujo

Los sobrevivientes del Olimpo degenerado y corrompido, que siguen haciendo piruetas desde la turca «La República» abandonados, solos, crispando los puños en reto al firmamento que nunca se conmovió ante los retorcimientos de los guzarapos, intentan engañar al pueblo de Costa Rica, diciéndose representantes de un partido.

Mentira! A la hora presente, ningún partido está dando vida artificial a ese periódico que ha sido la tribuna de las más indecentes injurias y albañal por donde ha discurrido la inmundicia de su pluma de alquiler.

Después de sus descalabros y de sus torpezas, al conjuro de una ambición que no ha reconocido límites, creen que les queda en los campos algún partido. La democracia, que no se perdona que se le engaña, va a seguir a estos politicastros, llamados muy propiamente mercancías políticas?

No. Que sea más sincera esa oposición, y que confiese que sus juegos de bolsa podrán cautivar a unos cuantos mercachifles que han hecho objeto de lucro de nuestras luchas cívicas, pero no al pueblo sencillo y laborioso que ya no quiere ir por caminos extraviados hacia el abismo.

El editorial de *La República* no debió llamarse «Las Mareas», porque ese grupillo infortunado y agonizante sólo puede hablar de un mar muerto cuyas emanaciones carbonizan los frutos que crecen a su orilla: es el mar de su desprestigio donde ayer se hundió—como una nueva atlántida—la libertad de Costa Rica.

Su editorial debió llamarse «El Refluj», porque su vacilación de estos últimos días—que marcarán también los últimos de su prepotencia—es como el impulso del mar que echa a la playa, después de la peamar, los troncos lamidos por las tempestades, carcomidos en largos combates con las olas, hechos pedazos en la lucha eterna de las corrientes. Que va de mareas! Es el reflujo del asco social que echa a la desnuda playa de su desprecio a los troncos podridos de una oligarquía insolente que ha quedado deshecha en la gigante lucha entre las olas de la opinión pública, abandonada del pueblo viril y sensato que, por un fenómeno natural, espontáneamente, se ha agregado al Partido Republicano que representa el sentir nacional.

Es el reflujo!

MARIO

El abrazo de la muerte

La fusión se ha realizado. No la que impone ideales de mejoramiento nacional, entre hombres de convicciones arraigadas, que mantienen briosamente enhiesto, como vistosa flámula de gloria, un ideal de culto y sano patriotismo, exento de exageraciones intempestivas, sino la de ciertos intereses materiales, dolosos y estrechamente apegados a sus privilegios, pulpos de enormes tentáculos que con dificultad pudieron arrancarse de las arcas nacionales y que hoy se revuelven rabiosos contra los que en nombre de trascendentes excelcitudes morales, los desalojaron de las alturas donde se encastillaron y donde vivían en actitud de perenne amenaza para las libertades públicas.

Se ha realizado la fusión de unas cuantas ambiciones. Unidos en una común aspiración de bastardía política, han olvidado, siquiera por un momento, sus traiciones, ultrajes, personalismos vitandados y disputas bizantinas...

No se han fusionado dos ideas, dos tendencias; no son siquiera dos grupos políticos los que se han unido, son tres o cuatro logreros que hacen política de campanario y que pugnan, desesperadamente por alcanzar una curul en la Representación Nacional, que les ponga a cubierto de las estrecheces en estos tiempos de obligada penuria...

La oposición desmedrada y raquítica, sin jefe que la comande, pues entre ellos no hay un solo hombre con prestigio que quiera prestar su nombre para acandillar una facción que marcha inevitablemente a su disolución; sin programa, puesto que no pueden invocar un principio de sinceridad, sin bandera, como no sea el insolente guiñapo que tremola sobre los maltrechos restos de su partido el ilusionado peregrino de Centro América; esa oposición híbrida, antagónica en sí misma, no puede, no debe ser tomada en cuenta, porque en derredor de los hombres que la integran, se multiplican las apostasías y la deserciones, convirtiéndoles en apóstoles de una religión que vá quedándose sin fieles...

Esos hombres son los que en nombre y repre-

sentación de ciertos principios, falsa o exageradamente interpretados, quisieron ejercer un apostolado de verdad, realizar una obra de ficticia depuración, y no se dieron cuenta de que semejante propósito contenía en sí, por su agresión violenta al santuario de la conciencia colectiva, gérmenes de contradicción resaltante, que esterilizaron el magisterio moral que se proponían.

Ellos son los ídolos de barro que de día en día fueron perdiendo partículas de su idealismo. Ellos fueron los oficiantes en el templo del dios EXITO y a sus pies postraron, humillándolos, a las muchedumbres ávidas de satisfacciones materiales, hurgadas por bajos apetitos, movidas por desenfrenadas concupiscencias. Entre ellos no hubo uno sólo con la austeridad de conciencia suficiente, para despojarse de sus sandalias y cruzar los umbrales del templo...

No es esta fusión la que nace de las masas populares en una ansia suprema de redención libertaria, como surgiera antaño la UNION REPUBLICANA. Aquella fusión era algo así como la cicatrización de una herida abierta en el organismo nacional y venía de abajo hacia arriba, normalmente, como cicatrizan las heridas en el humano organismo. La fusión que acaba de realizarse es la cicatrización de una herida abierta en los bolsillos de unos cuantos negociantes políticos. Es cicatrización superficial, apenas juntura de los bordes. Es una herida que trata de cerrarse en falso.

La oposición actual está condenada irremisiblemente a morir. Para que pudiera arraigar fuertemente en el alma colectiva, preciso fuera la prédica sana, moral, constante que en pasados tiempos practicaron los hombres del Partido Republicano y el ejemplo de su larga vida, plena de abnegaciones y de desprendimientos.

La Campaña política que finalizó con el triunfo del Partido Republicano, uno de cuyos más distinguidos miembros ejerce el poder, fué prodiga en fusiones y pactos entre los mismos elementos corrompidos de la actual oposición. En aquella campaña el pueblo consciente, que lucha, que se afana, que trabaja, aprendió el valor que tiene la palabra fusión cuando ella es pronunciada por los diosesillos de barro del Olimpo costarricense. Esa palabra equivale a la conocida puñalada de picaro...

Sin embargo la fusión es al cabo una obra fecunda en enseñanzas. Ella nos demuestra como el soberbio jefe del Partido Civil se ha visto obligado a postrarse humilde y vergonzosamente a los pies de sus enemigos más encarnizados, en demanda de alianza, teniendo que correr a mendigar el apoyo de sus simpatizadores de Alajuela, los sufragios que no han querido darle aquellos a quienes rindió toda la altivez de que antaño hiciera gala.

Entre tanto el Partido Republicano, firme, agrupado al pie de su bandera donde hay escritas las páginas más hermosas de libertad y civismo, se apresta a la lid, sin que le importe que mezquinos apetitos, intereses efímeros, ni espíritu de estrecho sectarismo, traten de enturbiar la linfa cristalina que brota de las grandes reformas sociales alcanzadas por él en sus luchas por la democracia, porque su gloria, grande y fecunda, esplenderá continuamente, como explende, herida por los rayos del sol, la nieve de blancura inmaculada que corona las cimas más elevadas e inaccesibles de la tierra...

EGO

Cosas de la política

Así titula *La Información* un capítulo de su página última. Esa sección es como si dijéramos la canasta de los desperdicios del escritorio del referido diario.

Y decimos desperdicios por los disparates que contiene diariamente.

Quién mete a *La Información* a hablar de las cosas del Partido Republicano y de don Máximo, si siempre ese periódico está en ayunas de estas cosas?

**

Que van a sacar cuatro los intelectuales del Gran Partido Fusionado?

Se la quedamos debiendo.

**

Que don Máximo se ausenta?

Esas son las ganas de ellos.

Se la quedamos debiendo.

**

Don Máximo no se ausenta, que no es prófugo. Don Máximo no hace lo que han hecho otros espantapájaros que a estas horas van refrescándose y contemplando

La mar!

La mar salada!!

Ah! viejos, también se la quedamos debiendo!

**

Y la otra noticia de que don Ernesto será primer suplente!

También se la quedamos debiendo!

Y que no se les queme el pan!

**

Y de que el tercero y el cuarto la tienen asegurada!...

Se la quedamos debiendo a don Chico y a don Alberto!

A los dos se la quedamos debiendo!!

**

Quiénes van a votar el domingo? Como si lo estuviéramos viendo. Por este chiquero de cruces que los que votarán el domingo, serán... los que fueron el domingo pasado a la Gran Convención del Gran Partido Fusionado.

Apostemos, viejos!!!

SALUSTILLO

Desafío

Condensando nuestro «Desafío» de ayer, retamos de nuevo formalmente a los bandos que se dicen fusionados, para que presenten sus FUERZAS en una reunión pública con desfile, a la vista de todos.

Queda lanzado el reto públicamente para que se dejen de hablar, porque nadie les hace caso. De lo contrario crearemos que vuestras fuerzas no son mas que números imaginarios.

¡¡Hechos no palabras!!

A LOS REPUBLICANOS

Se invita a los republicanos y a todos los simpatizadores de nuestra hermosa causa, a una reunión pública que se verificará el **viernes 3** de diciembre próximo, a las 7 de la noche, en la Plaza de la Merced, con el fin de dar a conocer hechos importantes de actualidad política. Después habrá desfile que terminará en el Parque de Morazán.

El Secretario del Comité Ejecutivo

San José, 30 de noviembre de 1915.

“Guizaros”

«El Consejero» Cleto *encajó* al Doctor Ido en la burrita de la Oposición y ahora que comienza a *corcobear* y a no querer caminar—porque es burrita que se asusta al oír los vivos de los republicanos,—le suelta el *fiador* y la deja ir por el *atoyadero*.

**

Con el embarque, pretende curarse el Galeno del Manifiesto su mal de la bilis y en realidad que para eso es magnífico el *mareo*. También los *mandrias* para curarse de los sablazos directos de «La República», se embarcaron ya en el navío de su propia reserva metálica.

**

«La República» dará una explicación expresando que al decir que los costarricenses estaban preparados para recibir el yugo, se refería única y exclusivamente a los Duranistas y Civilistas, mansos y sumisos, que aceptarían—como lo han hecho los 150 de la Gran Convención—el *yugo del pacto*.

**

Dice un paulino—sin hábito—que en eso de la lista para la papeleta fusionista, una papelada y que se votó al sistema viejo: cada uno de los olímpicos tres veces por lo menos y que se *botó* a Yglesias, quedando Cleto y Vitor. Es bien entendido que Vitor fué donde Yglesias para la formación de la lista en su orden numérico; pero es valor entendido que Alejandro y el primo y éste y Fabio y de ellos al «Consejero Calvo», es poco el camino.

**

En la última confusión en el Circo Teatro, con alguna antelación, le dieron *cuerda* a don Rafael; pues se había parado desde el 89; pero los prácticos notaron que no llevaba la *cuerda* con la cual se dejó caer desde el Ministerio de la Guerra a la Presidencia de la República y que ya no encontrará quien le de *cuerda choicagre* . Con todo queda disponible y aprovechable la *cuerda* para el sábado de Gloria y con esa bailará bien su tiempo.

**

A don Bernardo del Monte—en abreviatura: Montero—en recompensa de su campaña por la piedra de Aserrí, le darán la diputación suplente por Tarrazú y ya el acta se conserva guardada en un armario de la Alcaldía del lugar, el cual custodian sus amigos para que no se la lleven los de Santana, que *también* lo quieren *apalea... brar* .

En cuanto a don Paulino, el Olímpico, abogado de prosapia—que no se parece a los abogadillos de a 5 por 5 del Partido Republicano—esa gloria de nuestro Foro, le demostrarán su condolencia los amigos con una plana del Libro Azul, incluyendo biografía, su posible décimo lugar, cuando merecía el 3º o el 4º y como atestado, le enunciarán su pasada por la Alcaldía de Limón...

**

Astúa díjole a Cleto—en consejo por este pedido—«desde *arriba* es fácil ganar ¡pero como están abajo para sacar algo en San José, como hay cuesta, y de *subida* , necesita al menos el Hospital...»

Hablarle de Hospital cuando ya el Doctor *paró* la manta!

**

Ya dicen que Vitor no hablará más de los *mandrias* , desde que quedó de segundo y que «La República» cantará victoria, por haber encontrado cuatro hombres que *valerosos* lo acompañan en la lista de fusión para diputados. Y ahora sí podrá decir: «Se salvó la República». Porque como es fusión, ya la oferta de regalar él y los sueldos diputadiles, no es cosa acatable y en este caso la teoría del «Imparcial» será alabada y bendecida, porque lo que se ofrece como particular no obliga, ni se cumple como diputado. Qué le parece mi querido Vitor? No es verdad que se ha salvado Ud. y que el consejo es de un enemigo vivo y no de un amigo tonto?

**

Con la Fusión llegarán al Congreso don Cleto y don Rafael, Vitor, Castro Meléndez y Paulino y como la Jefatura será discutida, para zanjar dificultades, se la darán a Paulino, porque Vitor si no renuncia la diputación, es capaz y mucho, de renunciar la Jefatura. El público ya sabrá que el Paulino aludido es *uno* y no *otro* , pues éste otro lleva Luis y usa volanta y aquél apenas va volando para tenerla. Como que una cosa es *café* y otra es *café con leche* .

**

Con la papeleta fusionada el duranismo se deja, entre los tres diputados que por aquí pueden sacar—yéndoles *requetebien* —dos para él y uno para el civilismo y eso que Vitor se entiende perfectamente con don Cleto y en este caso don Rafael se dejó *zorrrear* otra vez. ¡Oh gallo, gallo... qué hiciste tus *agallas* ? Para esa gracia mejor era ir solo y tenías la posibilidad de dos también. Acaso te quita el sueño y *apabilla* don Manuel Estrada? Qué hace tu General Quirós? Si don Juan inventara otro *medio elástico* y *automático* para hacer fusiones...

**

En la convención del Roig, don Cleto no presidió por estar de primero en la lista impresa; pero hubo el representante de *barba* con *hojitas* y *papeletitas* y Echandi, echando de Director. Como no había *batea* para *confeccionar* el tamal, se buscó *meza* y Salustio puso *sal* , combinando con la *palmeta* del maestro ¡el *chile* lo agregó el de las bromas electorarias y el *chancho* ya sabíamos quien era... el que lo ponía.

Bonito tamal *con chile* el del 28 de noviembre, con pretensiones de contrarrestar nuestro 28 de abril!

Aquél es del *bajo* de la Cuesta de Moras y éste del *alto* del Cuartel Principal.

**

Y basta de «guizaros» porque le daremos otros mañana a la «calva» y aunque Leonires diga que se resiente el *coco* .

OSCAR MILD

Glosas políticas

El discurso de Yglesias—Elocuencia modernista Política y poesía

El viernes, don Rafael Yglesias habló; como siempre, en el Circo Teatro.

Don Rafael siempre habla en los circos y en los teatros, y tiene gracia para los circos y actitudes melodramáticas para los teatros.

Tiene embocadura.

Pero don Rafael progresa con los años. Su elocuencia tiene cada vez, mayores arrebatos y más complicados y elegantes pensamientos.

Según los periódicos amarillos, don Rafael estuvo elocuente, arrebatador, piramidal, especialmente cuando lanzó su argumento Aquiles contra el Gobierno, y conquistó estruendosos aplausos de la concurrencia, pronunciando una bella estrofa en versos modernistas:

«Este Gobierno está
En poder de dos muchachos,
El uno viste uniforme
Y el otro de cualquier cosa.»

Fué el delirio. Nunca salieron de labios de don Rafael Yglesias, palabras más inspiradas, más agudas, más ingeniosas más contundentes contra un Gobierno, al punto de que uno de los concurrentes dijo que esa estrofa parecía un plagio de unos versos famosos de un poeta inmortal del barrio.

«Allá arriba en aquel alto
Estaban dos toros peleando
El uno era colorado
Y el otro salió corriendo.»

Hay, en verdad, alguna semejanza entre ambas bellas producciones, pero no puede negarse que supera en mucho el rasgo elocuente de don Rafael, sobre todo por sus terribles alcances políticos.

«Este Gobierno está
En poder de dos muchachos
El uno viste uniforme
Y el otro de cualquier cosa.»

Eso de vestir de uniforme y de cualquier cosa, es el cargo más tremendo que puede lanzarse contra los hombres que gobiernan. No decimos don Alfredo González y don Pellico Tinoco, el Czar, el Kaiser, se vendrían abajo como anonas maduras, si bajo sus dominios alguien hubiera tenido tan audaz, terrible y aterrador rasgo de elocuencia.

Con otro discurso como ese, no queda del Gobierno ni el uniforme, ni los vestidos, sobre todo cuando don Rafael se diga los nuevos pensamientos en verso que está improvisando para la próxima reunión.

La Presidencia perdió
Por culpa de dos muchachos,
El uno viste uniforme
Y el otro de cualquier cosa.

Aquí los aplausos derribarán el circo o el Teatro y don Rafael, imperturbable, continuará con la siguiente estrofa:

Mi Partido se deshizo
Por culpa de dos muchachos
El uno viste uniforme
Y el otro de cualquier cosa.
Tal pareja de muchachos
Me tiene desprestigiado
Sin vestido de uniforme
Y convertido en cualquier cosa.

Al llegar a este final, al pronunciar estas palabras, las multitudes se lanzarán como avalancha, como océano enfurecido contra el Gobierno, y don Rafael habrá alcanzado en los días de su vida la más grande de sus victorias.

Allá arriba en aquel alto
Estaban dos toros peleando
El uno era colorado
El otro salió corriendo.

Bomba! Bomba! Cohete! Cohete!

LALO

HABLAN

el Doctor Durán, Mr. Bennett, el Coronel Zúñiga Montúfar y el Licenciado Gutiérrez V.

«El Partido Unión Nacional necesita contar en el Congreso con fuerza bastante para oponerse eficazmente en caso de que se pretenda hacer el pago con dinero del Tesoro Público, de la cuantiosa suma a que montan los gastos del Partido Republicano o Fernandista en la última campaña electoral: pago indebido e inhumano, que sólo podría hacer el Gobierno pisoteando la ley y con la cooperación de una mayoría de servidores complacientes en la Cámara.

Carlos Durán”

(Manifiesto de 15 de abril de 1915).

Carta de Zúñiga Montúfar

«Que él, Mr. Bennett, sirvió de intermediario, personalmente, en conversaciones alternas entre el Sr. Dr. don Carlos Durán y el Sr. Lic. don Máximo Fernández, en la última etapa de la campaña recién pasada, con el objeto de obtener una inteligencia entre ambos contendores, bajo la base de un gobierno mixto que tuviera como Presidente al Dr. don Carlos Durán.

Gerardo Zúñiga Montúfar”

HABLA MR. BENNETT

«El ofrecimiento lo hice yo, en mi propio nombre, tal y como lo dice la carta del señor Zúñiga Montúfar.

Jaime G. Bennett”

(De La Información y La República)

ACTA

Nos constituimos hoy en la oficina del Banquero don Jaime G. Bennett y le preguntamos sobre el punto de haber hecho él ofertas al Licdo. don Máximo Fernández, pasadas las últimas elecciones presidenciales, y el caballero Mister Bennett nos dijo en sustancia lo siguiente:

—Que instado por un caballero para que consiguiera de don Máximo su consentimiento y auxilio para que el Doctor Durán fuera electo Presidente de la República, él, Mister Bennett, no procedió a conferenciar con don Máximo, sin la autorización personal y directa del Doctor Durán. Que en efecto así se hizo; Mr. Bennett habló con el Doctor Durán y autorizado por éste, se entrevistó con don Máximo, a fin de obtener su venia con aquel objeto y ofreciéndole pagar la deuda contraída por el Partido Republicano.

Que las ofertas fueron hechas dos veces por Mr. Bennett.

Y por último, que el compromiso lo contraía personalmente Mr. Bennett, debiendo verificarse el pago tres días después que el Doctor Durán ocupara la Presidencia de la República.

Mr. Bennett nos autorizó para hacer públicas sus declaraciones.

San José, 18 de noviembre de 1915.

Gerardo Zúñiga M. Tobias Gutiérrez V.

De Cañas

La chanfaina opositorista

«De tal palo tal astilla» no desmiente el refrán, así pasa con los escritores del diario de «La República»; diario que debía llamarse la **PORTERA DEL BURDEL** de la **OPOSICION**.

En todas partes se conocen sus satélites, sin ir muy lejos, qui en Cañas hay unos diez enamorados a la crónicas callejeras de la anciana portera; ropios para una agencia asalariada; inventando telegramas contra el Sr. Cura, para en seguida hacer bulla y buscar incautos que formen telegramas en desagravio al Cura; pero no señores, ya los vecinos de Cañas no firman; ya conocen sus artimañas, todos conocen la política de los Acosta, de Lippi, de Eduardo Salazar, de Matías Bolívar, de Tomás Borbón y demás satélites; y sin embargo con oda esa política rastro, dicen que hay imposición; no se acuerdan cuando ellos han sido empleados del Gobierno de don Ricardo.

Dicen que el pacto cañero se compone de un colombiano, antes civilista. Eso es una majadería, porque entre los opositoristas hay unos que fueron republicanos y que hoy son civilistas, lo cual estamos contentos porque estos señores son una rémora llenos de ambición y el verdadero republicano no ambiciona puestos, sino que triunfe el pabellón azul.

Difaman al Presidente Municipal que ha hecho pingües

ganancias; hablar por hablar, no es concretar hechos, queremos pruebas patentes; cosa que ninguno de los conculcadores sería capaz de tirar la primera piedra; ahora, si tan desprestigiado está el señor Elizondo, por qué entre tanto ángel de la honradez, como son los que escriben en la anciana portera, no encontraron un crisol para ser miembro de la caja rural? y encontraron al mismísimo Rocambo para Presidente de dicha caja; ahora dirán que, al ladrón darle las llaves; sí, es mejor un ladrón en campo raso, y no un alacrán escondido en las prendas de vestir.

Dicen que a Cabito se le olvidó la combinación de la caja; eso es muy viejo; lo mismo les hubiera pasado a los escritores de «La República»; tal vez hubieran sido tan torcidos que hasta la caja con todo y ser de hierro hubiera echado patas.

Cuáles son los tantos adeptos de ustedes para hacer alarde triunfo; cuando pidieron permiso para hacer reunión en la calle y no la tuvieron, porque comprendieron su fracaso.

En Tilarán sólo tienen el centurión de Daniel Matasiete (moscas) y este señor, ni toca pito ni es bombero ni apaga fuego y por fin, el 5 y 12 de diciembre, los veremos, con las orejas gachas, débiles las patas.

VICTIMARIO

Carta abierta

Santa Cruz, 24 de noviembre de 1915.

Sr. Licdo. don Francisco Faerron

Estimado señor:

Con sorpresa he visto en «La República» su artículo en que Ud. dice que ha llegado al Congreso con una página limpia, sin pensar en que a fuerza de cárcel y toda clase de vejámenes ha podido Ud. sostenerse en el puesto de diputado. Nadie más impopular que Ud. En tiempo en que el Civilismo estuvo imperando en esta provincia, me llevaron 500 veces a la cárcel porque era republicano. Y a eso le llama Ud. página limpia, señor Faerron? Si Ud. ignora eso, ignora

cual es el color de la hoja con que llegó al Congreso.

RAMÓN GUADAMUZ

A los suscritores de «El Pacifico» en Limón

Aparece una gaceta en dicho periódico con mi pseudónimo en la que se trata un poco duro a los que no pagan la suscripción de dicho periódico. Hago constar que no he autorizado a nadie para la publicación de tal gaceta.

El que paguen o no, es cuestión de administración y yo ni pincho ni corto en este asunto, le hago el favor a la empresa de «El Pacifico» de mandar cobrar los recibos que me envía; no tengo por qué insultar a los morosos, conste.

PACO ROJO

Compre usted «La Patria»

EXPORTACION DE CAFE

NUEVO MERCADO

Se solicitan muestras **UNICAMENTE PRIMERAS** de la presente cosecha para enviar a toda España, de cuyo resultado y para los pedidos en forma recibirán noticias por CABLE

ALSINA y PEREZ MARTIN

Oficina en España:
DIPUTACION 5
BARCELONA

Oficina en Costa Rica:
IMPRENTA ALSINA
APARTADO 249 - TELEFONO 36

Directiva Republicana

En el cantón de Alfaro Ruiz, Zarcerero, a las cuatro de la tarde del día 28 de noviembre de 1915, los infrascritos firmados procedimos a organizarnos en directiva provisional para proseguir los trabajos en las próximas elecciones de diputados del Partido Republicano y activo como siempre, apoyamos a nuestro Gobierno.

PRESIDENTES HONORARIOS

Don Francisco Alvarado S.
» Marcial Castro
» Ramón Barquero
» Félix Huertas
» Salvador Corrales
» Santiago Soto
» José M. Brenes
» Carlos Vargas

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Belisario Rojas
» Jenaro Corrales
» Buenaventura Rojas
» Trinidad Rojas
» Jesús Esquivel

VICEPRESIDENTES

Don Francisco Alvarado R.

Don Augusto Villalobos

» Sebastián Arias
» Tobías Rojas

SECRETARIOS

Don Rafael Solís S.
» Apolinar Alvarado

TESORERO

Don Teófilo Rojas

VOCALES

Don Sotero Alvarez
» Julio Carvajal
» Rafael Arce
» Dolores Arce
» Jesús Aguilar
» Rubén Salazar
» Eliseo Valenciano
» Pedro Castro
» Santos
» José
» Eliseo Castro
» Rafael Castro
» David Rojas
» Tomás Camacho
» Rafael Montero
» José Montero
» Isafas Muñoz
» Rafael Muñoz
» Rafael Jiménez
» Agapito Corrales

Cantar Claro...

Los suscritos todos de los treinta para arriba, esto es, que nos sabemos de memoria el sainete de los tejidos manejes de nuestra mezquina farasa denominada «política», con que se divierten nuestros simiescos Bsmarks, Metternichs, Cavours, Asquiths, y demás monos sabios ticos, que nos tienen de hazmereir en Centro América entera, pues solamente los inocentes pueblos rurales del país pueden tomar en serio las mentecatas de los *prohombres* que se han erigido en directores y árbitros de la suerte de esta explotada finquita Costa Rica; aburridos de ser *MONIGOTES* de los partidos duranistas y civilistas que, según la última versión, ya se apellida «cletista» otra vez y mañana quien sabe como se titulará, gritamos a los sus-

tro vientos:—¡A jugar con... lo que dijo Cambrone! Nos replegamos a las filas del único Jefe que no cambia de traje ni de actitud jamás y mucho menos con la lijereza y volubilidad de los Frégolis ahogados, médico; y comparas de la fermentada «Unión Nacional», que es el caudillo del auténtico Partido Republicano, el nunca vencido en lid franca y leal, Lic. don Máximo Fernández, abanderado de las huestes democráticas que son muralla para los usurpadores del Poder, que antaño nos tomaron de escala para elevarse subrepticamente a la primera magistratura, erigiéndose por sí y ante sí dignos de aquel alto honor que solamente las mayorías son las llamadas a discernirlo, previo análisis de los méritos que pueden concurrir en los aspirantes, ¡Atrás, vivedores, farsantes, mercachifles, impostores,

Despacho de correos

Interior

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobosí, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los lunes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9.30 a. m. a excepción de los domingos.

Exterior

El sábado saldrá la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston. Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Los domingos para Sud América y Panamá.

oportunistas! Lo que somos, nosotros ya no tragamos el pildorón de vuestros huecos pomposos discursos de declamadores de oficio. ¡Viva el gran Partido Republicano!!

Toruato Castillo B.
Agapito Mora C.
Telésforo Sequeira
J. Guillermo Arias
Gmo. Antonio Rojas C.
Arcadio Bermudez
Lucas Rodríguez A.

LUIS CASTRO URENA

Abogado y Notario

trasladará su oficina desde el día primero del próximo diciembre, al primer departamento nuevo, situado frente al Teatro Nacional y al Registro y Archivos, entrada Sur de Las Arcadas. En el mismo local despachará

ROBERTO CASTRO UREÑA

como Notario y Apoderado Municipal de este cantón.
San José, Nov. 16 de 1915.

Para mujeres bonitas,
Sevilla
Para toreros, Madrid.
Y para obras de arte
en flores.
En el **Invernadero**
frente al Carmen
No está en verso
pero es verdad.

COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

A nuestros amigos y correligionarios

Para evitar confusiones, en estos momentos en que no debe haber dudas de ningún género, es bueno que nos distingamos.

Esperamos que los republicanos amantes de su Partido y de su causa usen su divisa en cualquier forma, en la corbata, en la solapa o en el sombrero.

A nuestros amigos y simpatizadores les agradeceremos que porten también la divisa azul.

El Comité Ejecutivo

SIN SILLAS NO HAY FIESTAS

El «Teatro Alajuela», interesado en prestar el mayor lucimiento posible a las fiestas cívicas de la capital,

ALQUILA O VENDE

doscientas sillas que pueden utilizarse en tablados, en el Parque de Morazán o en cualquier otro lugar de recreación. En este diario se informará.

CIGARROS IZTEPEQUE

del depósito de los Sres. Esquivel, vende la Barbería de los Hermanos ANTILLON

Frente al lado Este del Banco de Costa Rica

Las señoritas Antillón dan clases de **CORTE y COSTURA**

También se hacen cargo de trabajos de costura

500 varas al Sur del Banco de Costa Rica

De Montes de Oca

El gran Partido Republicano abarca ya la casi totalidad de los sufragantes de este Cantón.

El domingo levantó tribuna frente a la Iglesia nuestro inteligente copartidario don Timoteo Madrigal ante numerosísima concurrencia, y con su palabra fácil y elocuente, entusiasmó a las masas.

Al terminar, recibió estruendosos aplausos de los concurrentes, entre los que se encontraban muchos que fueron duranistas y civilistas en la campaña pasada.

En cambio el enemigo común ha encontrado nuestras puertas completamente cerradas.

Ayer desde temprano de la mañana vino don Luis Escalante a entrevistarse con todos los exduranistas de este lugar y cuál no sería su asombro al oír las negativas de todos ellos, al extremo de que ni un solo montesdeoqueño asistió a la famosa convención.

El viernes próximo pasado vino Ciriaco Zamora desde el despuntar del alba hasta el atardecer a invitar a todos los que se imaginaba opositoristas para la reunión roja que había de celebrarse en el Circo Teatro. Llegó la noche y con aires de triunfo hizo venir un carro especial del tranvía y esperó en vano que fueran ocupados sus asientos.

Solamente correspondieron a los afanes de Ciriaco cinco sufragantes de todo Montes de Oca.

El carro se fué en medio del mayor silencio. De regreso Ciriaco hizo ocupar el carro por algunos civilistas de los suburbios de la capital, quizá por no desperdiciar del todo lo pagado por el tranvía y llegaron a esta localidad haciendo la mayor de las algazaras y lanzando insultos a los excivilistas de Montes de Oca.

Al pasar frente a la Casa Presidencial, algún pariente de Ciriaco lanzó un «Abajo el Gobierno», el que fué contestado por la escoria del civilismo solamente, pero tenemos toda seguridad que no lo fué por ninguno de los honorables señores don Rafael Segura, don Juan Bautista Romero Ruiz, don Juan Ramón Campos, don Mariano Salazar ni don Tobías Chinchilla, que eran los únicos montesdeoqueños que venían en ese tranvía.

Sirva esto de disculpa para esos señores y de desagravio para este Cantón, que no cuenta entre sus hijos con ninguno capaz de lanzar insultos ni gritos subversivos.

CORRESPONSAL VIAJERO